
RCEP促進區域內貿易投資
束珏婷介紹，RCEP自2022年1月1日生效以來，

商務部會同有關部門全面推進協定高質量實施工作，
指導和支持地方、行業和企業搶抓RCEP機遇，高效
利用RCEP市場開放承諾等各項優惠政策，推動協定
政策紅利逐步釋放，中國與RCEP其他成員貿易持續
較快增長。隨着協定的深入實施，其對區域內貿易投
資的促進作用將持續顯現。

根據海關統計，今年1至11月，中國與RCEP其他
成員進出口總額11.8萬億元（人民幣，下同），同比
增長7.9%，佔中國外貿進出口總額的30.7%。其中，

中國向RCEP其他成員出口額達6.0萬億元，同比增
長17.7%，超過全國出口總體增速5.8個百分點。

不斷提升自貿協定利用效率
束珏婷表示，下一步，商務部將繼續會同相關部門

推進高質量實施RCEP等自貿協定，指導各地方、行
業和企業用足用好協定，不斷提升自貿協定綜合利用
效率。同時，將以 RCEP 為新起點，與更多貿易夥
伴商簽自貿協定，擴大面向全球的高標準自由貿易
區網絡；進一步提高貨物貿易、服務貿易和投資市
場開放水平，積極參與數字經濟、環境保護等新規
則議題談判，穩步擴大規則、規制、管理、標準等

制度型開放，更好服務構建新發展格局，推動高質
量發展。

五方面做好「兩節」保供促消
元旦、春節臨近，據商務部新聞發言人束珏婷29日

介紹，商務部將從加強市場運行監測、加大貨源組織
協調、做好政府儲備調節、強化便民服務保障、組織
開展促消費活動等五方面做好節日市場保供和消費促
進工作。

束珏婷當天還說，一是加強市場運行監測，啟動節
日期間全國生活必需品日報監測制度，密切關注市場
運行態勢；二是加大貨源組織協調，指導各地組織骨
幹保供企業與供應基地加強產銷銜接，拓寬貨源渠
道，根據 「兩節」消費特點，增加庫存數量和商品種
類；三是做好政府儲備調節，督促北方部分大城市落
實冬春蔬菜儲備計劃，指導地方統籌肉菜儲備投放，
增加市場供應；四是強化便民服務保障，指導電商平
台、快遞企業完善人員輪換預案，保障業務正常運
轉，鼓勵重點商超適當延長營業時間，滿足節日消費
需求；五是組織開展促消費活動，指導各地開展內容
豐富、線上線下融合的消費促進活動，營造濃厚節慶
氛圍。
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【香港商報訊】記者吳敏 通訊員葛旭芳、侯
晏報道： 「黃山四季皆美景，唯有臘冬景更
佳。」黃山日前再迎飛雪。

據悉，黃山年均積雪日近40天，冬遊黃山可以
嬉風韻冬雪、觀晶瑩霧凇、覽浩瀚雲海、賞壯美
日出。

黃山冬雪 天然詩畫
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【香港商報訊】記者吳軍暉報道：海南港澳青年創
新創業服務中心揭牌儀式日前在海口市龍華區海南國
際創意港舉行，標誌着港澳青年赴海南發展有了 「一
站式」服務平台。

服務中心將深度對接瓊港澳三地信息資源，爭取瓊
港澳創新創業政策，集合瓊港澳三地優質智庫專家力
量，打造信息交互中心、活動企劃中心、服務落地中
心三大服務職能，幫助來瓊港澳青年盡快緩解創業初
期階段 「水土不服」的狀態。

海南港澳青創
服務中心揭牌

【香港商報訊】記者楊亮報道： 「錦繡太原 興農
之約」——2022 年山西太原農業農村項目招商大會
日前舉行。來自全國各地的企業家和專家代表、太原
市農業龍頭企業和農民專業合作社代表等近四百人雲
集一堂。

在隨後舉行的簽約活動中，中國（太忻）國際農產
品加工產業園、山西省現代農業產業園物聯網系統項
目、農芯種苗產業園等27個建設項目和2個技術服務
合作協議進行了現場簽約。項目涵蓋都市農業、設施
農業、種苗培育、規模養殖、文旅康養、鄉村建設等
領域，將進一步推動太原市鄉村產業全鏈條升級，增
強農業市場競爭力和可持續發展能力。

太原辦農業農村招商大會

海南港澳青年創新創業服務中心揭牌。主辦方供圖

黃山冰雪以酣暢淋漓的大筆觸揮灑而就，氣勢
磅礴、雄奇壯美。

RCEP近一年 華與其他成員貿易增7.9%

商務部擬商簽更多自貿協定

發改委：推動現代物流 「由大到強」

【香港商報訊】記者張麗娟報道：《區域全面經濟夥伴關係協定》
（RCEP）實施近一周年，中國與RCEP成員貿易持續較快增長。商務部新
聞發言人束珏婷在商務部昨日舉行的網上例行新聞發布會上表示，商務部
將以RCEP為新起點，與更多貿易夥伴商簽自貿協定，並進一步提高貿易
投資開放水平，穩步擴大制度型開放。

【香港商報訊】記者張麗娟報道：國家發改委
昨日舉行《 「十四五」現代物流發展規劃》有關
情況發布會，國家發改委經濟貿易司副司長張江
波在會上介紹，中國將構建 「四橫五縱、兩沿十
廊」物流大通道，加快推動現代物流實現由大到
強轉變。

《規劃》將 「推動物流提質增效降本」作為 「十
四五」時期中國現代物流發展的重要任務，明確提
出到 2025 年，社會物流總費用與 GDP 的比率較
2020年下降2個百分點左右。

但張江波同時指出，由於生產生活方式改變帶來
的多批次、小批量物流快速發展，勞動力、土地等
資源要素成本不斷上升，中國物流降成本工作面臨
更加嚴峻複雜的挑戰。特別是今年上半年受新冠疫
情影響，交通物流運行受阻，社會庫存高位運行，
物流保管費用明顯上升，社會物流成本水平出現階
段性上升。

張江波介紹，《規劃》重點從鞏固減稅降費成

果、更加突出提質增效、推進深層次降成本三個維
度加大政策引導。例如，重點聚焦全鏈條降成本、
系統性降成本，強調通過提高物流發展質量、增進
物流效率來推動降低社會物流成本水平。 一方
面，推動解決跨運輸方式、跨作業環節瓶頸問題，
擴大低成本、高效率幹支倉配一體化物流服務供
給；另一方面，進一步優化貨物運輸結構，合理有
序推進大宗商品等中長距離運輸 「公轉鐵」 「公轉
水」，推動鐵路貨運量佔比較2020年提高0.5個百
分點，集裝箱鐵水聯運量年均增長15%以上，促進
以壓縮物流各環節絕對成本為導向的 「數量型降成
本」，向以完善物流運行體系、提高物流質量效率
為重點的 「系統型降成本」轉變。

同時，官方還將嚴格落實已出台的物流減稅降
費政策。促進物流業與製造業深度融合，促進企
業協同發展，推動設施聯動發展，支持生態融合
發展。加快庫存周轉，減少社會物流保管和管理
費用等。
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國家發改委經濟貿易司副司長張江波。

超2500個蔬菜新品種亮相超 個蔬菜新品種亮相
2022廈門種業博覽會在廈門翔安開幕

28日上午，2022廈門種業博覽會（以下簡稱種博會）在翔安區新圩鎮面前埔村七彩田園綜
合體開幕。本次種博會以 「做大做強種業 助力鄉村振興」 為主題。和傳統的室內展會不同，
這是開在田間地頭的露天博覽會，參會的嘉賓都下到田裏，沉浸式體驗作物們的成長勢頭。

據介紹，本屆種博會由廈門市翔安區人民政府、廈門市農業農村局、中國農業科學院蔬菜
花卉研究所聯合主辦，中國農業科學院、福建省農業農村廳、福建省
農業科學院作為指導單位，廈門市翔安區新圩鎮人民政府、廈門
市翔安區農業農村局、廈門市翔安投資集團有限公司、廈門國
貿會展集團有限公司共同承辦，廈門市種子協會協辦，還得到
了中國種子協會、福建省種子總站、福建省種子協會的大力
支持。

林瑞聲 蔡建東 葉曉菲

超2500個新品種紛紛亮相
現場，135畝地裏匯聚了超過170家參展企業帶來

的蔬菜種子品種。包括露地品種和大棚品種在內，
集中展示了茄子、辣椒、番茄、花椰菜、甘藍等新
品種共2548個，其中番茄410個、辣椒363個、花椰
菜 220 個、甘藍 218 個，綠葉菜 175 個、西蘭花 129
個、黃瓜128個、茄子116個、生菜112個、白菜100
個；此外，還有菠菜、蘿蔔、苦瓜、西葫蘆、芥
藍、苤藍、芹菜、空心菜、玉米、豆類、萵筍，及
瓠瓜、絲瓜、冬瓜等瓜類產品。此外，在翔安區新
店街道的下許社區還設有胡蘿蔔展區，展示60多個
胡蘿蔔品種。

據悉，在本次開幕式開始之前，組委會邀請了來
自全國各地的專家，就地展現場的2500餘個蔬菜種
子，分別按照茄科、十字花科、綠葉菜類等品類，
針對參展品種的抗病性、抗逆性、田間長勢、商品
性及豐產性進行觀察，包括品種的整體情況、產
量、葉形、病蟲害情況、抗倒伏情況等，進行評

審。每個品種都有
不同的使用場景。據
現場的企業代表介紹，
不同的種子涵蓋了早熟、中
熟、晚熟、快速菜等品種，抗病性和商品性俱佳，
可適應不同種植時間茬口和不同地域。

政府企業攜手重研發科技興農
在種博會的開幕式現場，廈門市翔安區與中國農

業科學院蔬菜花卉研究所簽訂了戰略合作協議。
中國農業科學院蔬菜花卉研究所是國家級專業研

究機構，建有國家級的實驗室和研究中心，有世界
第四的種質資源庫，在蔬菜種業方面處於國內金字
塔的頂端。這次合作將充分融合雙方區位優勢、資
源優勢、人才優勢、技術優勢，進一步推動翔安區
蔬菜種業的高質量發展。更凸顯 「政府+企業+基
地+市場」的合作交流平台的搭建，融合各方力量轉
化科研成果，將翔安區的農業發展透過科技創新的
理念，加速農業轉型升級。

值得一提的是，廈門一直高度重視種業發展，目
前已成為長江以南最大的工廠化蔬菜育苗基地，先
後出台《推進種業振興行動若干措施》《廈門市扶
持蔬菜種子種苗產業發展措施》等一系列政策，
2020年以來累計投入財政扶持資金3820多萬元，加
快種業基地建設。

當日下午，種子種苗產業大會暨鄉村振興投資論
壇在廈門佰翔五通酒店召開。大會論壇圍繞農業投
資現狀、種業發展現狀和未來趨勢、金融助農等主
題展開。大會上還展示了種業和鄉村振興的相關報
告，並推介一批翔安區乃至全國各地市的種業科研
前沿領域的最新成果。

論壇更邀請到了中國工程院院士和中國農業科學
院蔬菜花卉研究所的專家們做辣椒、蔬菜種業、蔬
菜育苗等方面的主旨報告分享，並邀請了來自廈門
大學、集美大學、太平洋財產保險、廈門國貿金控
小貸中心、中國農業銀行股份有限公司的專家和企
業領導做鄉村振興方面的主題分享，凝聚智慧力
量，共商共建鄉村振興發展新路徑。

廈門市農業農村局局長邱武偉：希望通過此次種
博會，深化農業資源保護、協同創新攻關、種業市
場拓展等方面的研究交流，推動更多種業科研成果
在廈轉化，共同為保障國家糧食安全、推動種業科
技自立自強貢獻力量。

中共廈門市翔安區委書記黃鶴麟：翔安區將堅持
「讓一粒種子改變世界」、堅守 「用一個展會播種

希望」、堅信 「借一次合作共贏機遇」，推出力度
更大的現代農業扶持政策，持續深入做好簽約項目
要素保障，助力大家在種業振興中大顯身手。

福建省種子總站站長趙傑樑：種業事關現代農業
發展全局，希望以這次廈門種業博覽會為契機，深
入實施種業振興行動，扎實
推進蔬菜種業創新，持續打
響福建蔬菜種業品牌，為全
面推進鄉村振興、加快建設
農業強國作出新的更大貢
獻。

中國農科院副院長梅旭
榮：希望本次廈門種博會能
以蔬菜種子為載體，以種業

科技創新為核心，深化科企合作，加強協同創新，
激發各類創新主體活力，提升中國種業科技創新體
系的整體能力，力爭早日實現中國種業強國夢。

據了解，此次種博會於28日開始，持續至30日。
展出區的135畝作物還將持續到春節期間，供來廈的
朋友帶上孩子前往觀摩。

「可以說是一個絕佳的科普教育機會。」主辦方
負責人說，在地展現場，除了可以現場觀察作物品
種狀態，大家還可以通過掃描作物牌上的二維碼，
獲取種苗企業名稱、品種名稱、播種時間、定植內
容等信息。

為了更好的傳播科普，種博會還將展會搬到了
「線上」，精心打造 「雲上種博會」小程序，涵蓋

了展會簡介、展區導覽、會議論壇、智能講解、品
種展示、展商推薦、詢盤交易等七大核心功能。雲
上種博會將蔬菜播種、定植、生長、成熟等關鍵階
段進行拍照上傳，讓觀眾獲取各品種各階段的長勢
信息，更全面地了解品種特性、適種條件以及培育
要點。

種業博覽會布景。 林木陽 攝
翔安區的農田航拍。 許秋珩 攝

現場項目簽約。 林木陽 攝

參會者相互
交流技術。
林木陽 攝
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